

Eje 4

EDUCACIÓN DE CALIDAD

Introducción

A fin de incrementar el acceso, la equidad y la calidad en la educación, y que esto se traduzca en mayores y mejores oportunidades para los jaliscienses, el Gobierno del Estado continúa impulsando acciones que propician el desarrollo cultural, el deporte, la actividad física y un capital humano más desarrollado.

Para mejorar la enseñanza de la ciencia y la tecnología en la educación básica se llevó a cabo el torneo más importante a nivel nacional, el Robomath Challenge; asimismo se avanzó en materia tecnológica con la incorporación de aulas interactivas en secundarias, con ello, nuestro estado se coloca a la vanguardia nacional respecto al equipamiento tecnológico para este nivel educativo.

En Jalisco, la educación constituye una pieza clave en la formación de los ciudadanos del mañana. Se puso en operación el Centro Educativo para Altas Capacidades (CEPAC), que atiende a alumnos de educación primaria diagnosticados con altas capacidades o superdotados. Esta escuela pública es única en el país, por lo cual el estado se considera pionero en la educación adaptada para este tipo de talentos a nivel nacional.

En cuanto al nivel medio superior, Jalisco se ubicó en el tercer lugar a nivel nacional en lenguaje y comunicación y en segundo lugar en matemáticas en la prueba PLANEA que evalúa a todos los alumnos del nivel medio superior en todo el país.

La cobertura a nivel medio superior se incrementó en los planteles CECYTEJ, COBAEJ Y CONALEP en casi 100%, con esto, Jalisco continua como el estado con menor porcentaje de abandono escolar en el nivel medio superior.

La entidad está comprometida en invertir en las personas y no en las cosas; para mejorar la enseñanza y dominio del idioma inglés dentro del sistema educativo, se capacitaron y certificaron docentes de educación básica, además se tuvo la primera generación de alumnas bilingües de la Escuela Normal de Educadoras. Con ello, Jalisco mejora el aprendizaje del segundo idioma por parte de los estudiantes, principalmente en el nivel básico, y se consolida como una de las entidades que más ha avanzado en la enseñanza del idioma inglés.

Para el gobierno del estado es importante garantizar el acceso de la población a la cultura y a las diferentes expresiones artísticas, para ello en 2017 se impulsó al sector artístico con más recursos financieros; lo que permitió incrementar la participación de industrias, emprendedores y asistentes cuadruplicando la asistencia a los eventos promocionados. El impulso al consumo cultural y artístico de los jaliscienses ha sido prioridad de esta administración, prueba de ello fueron los distintos eventos culturales realizados, en los que se contó con la presencia de las mejores compañías de danza locales, nacionales e internacionales, así como el reconocimiento de la Orquesta Filarmónica de Jalisco en países como Alemania, Austria y Estados Unidos.

Para garantizar la disponibilidad, seguridad y conservación de los espacios y sitios culturales que son patrimonio cultural de los jaliscienses, se trabajó en la conservación de edificios, zonas arqueológicas y áreas protegidas. Como es el caso del pueblo Wixárika y su lugar sagrado Xapawiyemeta, ubicado en la Isla de los Alacranes del Lago de Chapala; el paisaje agavero, declarado patrimonio cultural de la humanidad; y el Instituto Cultural Cabañas, entre otros. Además de celebrar los 100 años del natalicio de Juan Rulfo con diversas actividades culturales y artísticas.

Para mejorar y ampliar la formación de recursos humanos calificados en el campo de la investigación y desarrollo, se crearon distintos programas académicos que, vinculados con las empresas privadas, propiciarán la formación de recursos humanos calificados en el campo de la investigación y el desarrollo.

El deporte y la actividad física son parte sustancial de una educación integral en tanto que son esenciales para la salud, tienen un impacto positivo en el bienestar de la población y son vehículos de cohesión social. Para el gobierno, aumentar la práctica del deporte y actividades físicas de la población es una tarea fundamental, ya que éstas son parte sustancial de una educación de calidad que genera impacto positivo en el bienestar de la población.

Para incrementar la práctica de actividades físicas y deportivas en todos los niveles educativos y la población en general, más del 95% de los municipios se integraron a la estrategia Jalisco está de 10, donde se desarrollan distintos programas deportivos, lo que permite promover la práctica del deporte competitivo en el ámbito local, regional y estatal.

Jalisco continúa siendo la entidad con el mejor modelo deportivo nacional. En 2017 se ganaron las olimpiadas nacionales por 18 años consecutivos y se consiguió, también, por 14 años consecutivos el triunfo en las paralimpiadas nacionales, convirtiéndose en el único estado en ganar esta máxima justa. En cuanto al incentivo deportivo en la educación básica, el estado mantiene el liderato de tres años consecutivos en los juegos nacionales escolares de primaria y primero de secundaria.

La descripción y el soporte de los resultados relativos al propósito de educación de calidad que se presentan en este capítulo, están organizados en torno a las temáticas sectoriales de Cultura; Deporte y activación física; Ciencia y tecnología; así como del Sistema educativo que se pueden consultar en las siguientes páginas en forma de narrativa exhaustiva o de manera focalizada en los resultados más destacados que se resaltan.

Tabla de indicadores del eje Educación de calidad

Nombre	Unidad de medida	Valor vigente 2017	Meta anual 2017	Fuente
Grado promedio de escolaridad	Grado promedio	9.4	9.4	Secretaría de Educación Pública (SEP). Sistema Nacional de Información Estadística Educativa (SNIEE). México: 2017.
Porcentaje de la población mayor de 15 años con rezago educativo	Porcentaje	33.80	33.80	Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA). Instituto Estatal para la Educación de Jóvenes y Adultos (INEEJAD). México: dato 2016 actualizado en marzo 2017.

Nota: Para mayor detalle de los indicadores, favor de consultar el Sistema de Monitoreo de Indicadores del Desarrollo (MIDE Jalisco) en <https://seplan.app.jalisco.gob.mx/indicadores>